

# El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Bérard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

## RETRATOS

Hace algún tiempo se veía en los puestos de periódicos y en los escaparates de algunas librerías de la corte, un grabado original, el de la república española, tal y como la sintió en un momento de inspiración un dibujante republicano, que pasa entre los suyos por artista.

Y decimos que en un momento de inspiración debió concebir el autor su obra; porque no presentó á la república española, como treinta años há, en una mano la balanza y en otra la espada de la justicia, y con aquella expresión de candor y sencillez, que mereció que los republicanos de antaño le llamaran *la niña*, sino que desentendiéndose de la tradición, la personificó en el busto de una mujer dura, de mirada airada, de nariz remangada, de labios gruesos y prominentes, y tan desgreñada é insolente, que tenía todo el aire y las trazas todas de una *moza del partido*, como diría Cervantes.

Así, por lo ménos, pareció á muchas personas discretas, que recordaban con espanto pasados tiempos y pensaban con no menor temor en los futuros, y no eran, por cierto, de los que han tomado asiento en el banquete del presupuesto y lo pasan tan ricamente.

Pero aquello pudieron ser aprehensiones de gentes timoratas, de hombres refritos quizá con el arte moderno, y enamorados de ideales imposibles: no puede, sin embargo, decirse otro tanto del siguiente juicio que hace un libre-pensador, republicano de toda su vida, que colabora actualmente en *El Herald* desde París.

Mejor que crítica ó artículo de actualidad, es otro retrato, tan expresivo como el de *Demócrito*; pero hecho á pluma.

Hélo aquí:

«En medio de este desequilibrio espantoso, que hace muecas y visajes en las columnas de los periódicos, acabo de leer una noticia telegráfica:

*Madrid, 8 Enero.*

«La prensa republicana está de acuerdo en celebrar el 11 de Febrero el aniversario de la proclamación de la república en España.»

«¿Si la prensa pudiera celebrar la regeneración de la especie humana! Pero esa república?... ¡Esa república que aquí, y ahí, y en todos los pueblos donde se estrenó, es un nombre ilusorio, una vergonzosa derrota, con cara de *cocotte* mandada retirar ántes de tiempo!...»

«La república en Francia se llama Casimir Perier, y las ceremonias del Eliseo por año Nuevo han sido más estrididas, más aristocráticas, más *monárquicas* que las ceremonias palatinas de la plaza de Oriente. La república en Francia se llama Casimir Perier, y los ultrajes á la presidencia de la república se persiguen con más dureza que los ultrajes dirigidos á la institución monárquica, como lo prueba, entre ciento, el hecho de que el gobierno trate actualmente, contra todo lo prescrito hasta ahora, y con infracción notoria del sufragio universal, de detener en la cárcel al periodista Gerault Richard, elegido diputado, como indiqué en otra crónica, por el treceno distrito de París. En fin, Cánovas, con su proverbial soberbia y con todo de valer inmensamente más que Dupuy, tiene menos prosopopeya que el actual y lanzado presidente del Consejo de ministros en Francia.»

Parecía que á este retrato no le faltaba pormenor alguno, porque como vulgarmente se dice, *está hablando*, pero el artista no ha querido soltar la pluma sin darle un último toque, maravilloso y de tal efecto, que compendia en un rasgo todo el secreto de la política liberal, y que con todo encarecimiento recomendamos á *El País* y á *La Justicia*.

«Predicar por la república, como oficio — para que se quiten *los unos* y se pongan *los otros*—no está mal, puesto que el comer no tiene espera. Pero predicarla por amor al arte, á la idea, en la creencia de que mejorará la condición social, es sencillamente tonto y risible.»

Bonafoux fecit.

(De *El Siglo Futuro*.)

## LITTRÉ

I

No poco extrañarán nuestros lectores que entre célebres católicos aparezca este nombre; pero se lo explicarán apenas les digamos que la conversión de este peregrino ingenioso ha sido uno de los acontecimientos más dignos de recomendación entre los religiosos de nuestro siglo. La parábola de los trabajadores del Evangelio parece aplicable á este caso; los que han llegado á laborear la viña á la última hora no reciben menos merced que los primeramente llamados. ¿Y conocemos, por ventura, si en los misteriosos designios de la Providencia fué esta conversión el modo de premiar ciertas virtudes que pudieron adornar al personaje favorecido? Sólo Dios lo sabe.

Littré fué uno de los escritores más laboriosos del siglo XIX. Gran médico y gran filólogo, tuvo la desgracia de escoger la peor parte en filosofía, si tal puede llamarse el positivismo; el positivismo, igualmente odiado por todos los espiritualistas, por los que creen en la verdad y por los supersticiosos. Doctrina árida y desconsoladora, como la que más indigna de una criatura de Dios, y más de la primera, cual es el hombre. Es la teoría de Condillac llevada á su última potencia y desmentida igualmente por el mundo de la naturaleza y por el del espíritu. Si esto es filosofía, ¿qué será ignorancia?

Littré, como el *Quijote* de Cervantes, sólo tenía en un punto flaca la razón y mano el ingenio; en cuanto no se rozaba con el positivismo era sagaz, despierto, y podía servir de modelo á los hombres más estudiosos. No parecía cristiano, y en realidad no lo era, como luego verán nuestros lectores. *Nisi quis renatus fu rit ex aqua et Spiritu Sancto, non potest introire in regnum Dei*. Pero no era inmoral, porque la templanza de su carácter y el amor al estudio le habían alejado del vicio. Entre nosotros mismos hay hombres como Littré con las cualidades que en él dejamos indicadas. ¡Dios quiera que como Littré acaben sus días, y de la misericordia divina lo esperamos!

Littré fué médico, y no fué para el ejercicio de su profesión para lo que más le perjudicaron sus ideas positivas; porque la medicina, que no ha de ser el empirismo, es ante todo una ciencia práctica. *Judicium difficile* había dicho el patriarca de esa ciencia, y Littré, que fué entre los modernos el primero de sus comentadores, pensaba de igual modo. Había estudiado á fondo la lengua griega, como el humanista y filólogo más experto, para traducir y comentar las obras de Hipócrates.

El nombre de Littré durará tanto cuanto dure la lengua francesa, gracias á su clásico *Diccionario*. Con esa obra ha dado un paso de gigante la ciencia de la Gramática histórica. Si las lenguas son seres vivos, es natural y conveniente que por alguien y en

alguna parte se registren sus vicisitudes. Después de Littré ya no tienen los alemanes el cetro de la Gramática histórica; después de Littré ya es fácil acometer esa empresa en todos los países y en todas las lenguas, con más ó menos fortuna.

Como ven nuestros lectores, el comentar de Hipócrates seguía en sus estudios y publicaciones el mismo criterio que le guiaba en sus especulaciones filosóficas. La medicina y la filología eran dos campos en que podía brillar su talento experimentador; por eso era tan poco apto para las especulaciones de todo punto abstractas. Y he aquí tal vez la razón de que pasase tantos años de su vida sin pensar en asuntos religiosos. ¡Si al ménos hubiese dudado! Esa duda en las circunstancias en que se hallaba Littré le hubiera impulsado al estudio de ese mundo sobre natural que no entra por ninguno de los sentidos, pero que es la región natural de los espíritus, y una vez llegado á su umbral, al estudio de la historia le hubiera hecho fijarse en el cristianismo y en el catolicismo, como al antiguo filósofo Justino, como á Jouffroy y como á tantos otros que llegaron á entender la nada de la ciencia humana.

Littré es por último un ejemplo vivo de las funestas consecuencias que producen cierta clase de revoluciones. La francesa cerró los templos del Dios vivo y levantó altares á la razón; plantó con una mano la guillotina y con otra el arbol que llamaba *de la libertad*; proscribió los nombres de los santos para poner á los niños los que había celebrado Plutarco; no conservó más sacramentos que los que llamó sacrilegamente matrimonios republicanos; fomentó las sociedades secretas, y por último, apartó á los niños de la fuente de regeneración. Uno de los desdichados revolucionarios que tal hicieron fué el padre de Littré, quien llegó al fin de su vida sin haber sido bautizado.

A. BALBÍN.

## EL LIBERALISMO EN UN GALLINERO

(CUENTO)

Era una madrugada de Otoño nebulosa y fría. Las aves más madrugadoras, encaramadas en una ventana con alambra que daba al campo, extendían sus cuellos, alentando para sacudir el rocío de la noche.

A poco empezó á despuntar la aurora, y á su dudosa luz se divisó bajo la pared un bulto que levantaba la cabeza y medía con la vista la altura de la cerca.

Era un zorro, y hambriento, que, aguijoneado por la necesidad, estaba *levantando planos* con más precisión que un ingeniero.

De pronto divisó las aves, y cambiando de aspecto, adoptó una expresión tan dulce y tierna, que cualquiera le hubiera tomado por un trovador enamorado en el momento de dar una serenata.

—¡Señoras!—exclamó dirigiéndose á las que asomaban por la ventana.—¿No ven ustedes que la mañana es tan fresca y pueden coger un constipado?

—¿Tanto os interesamos?—dijeron las pollas.

—Lo bello siempre interesa—contestó el zorro.

—¿Qué simpático!—exclamaron todas á coro, haciéndose de pura tontería.—¿Quién sois, buen joven?

—Un extranjero, un emigrado arrojado de su patria por su amor á la libertad.

—¡Qué simpático!—volvieron á repetir las gallinas, entusiasmadas de belleza tanta.

—¿Y qué buscáis por el mundo?

—Corazones. Mi bandera es la de la libertad, la igualdad y el amor. Por eso soy perseguido.

—¿La libertad y la igualdad habéis dicho? Eso debe ser magnífico. Explíquese usted, joven.

—¡Ah!, si supierais lo que es la libertad, le sacrificaríais, como yo, la vida entera. La libertad es la flor del espíritu, la suprema aspiración de la vida; la que está llamada á coronar el mundo con la preciosa diadema de la civilización. Si la conociérais—repitió el zorro, animándose al ver que á su voz acudía la gente.—si la conociérais, todo lo daríais por adquirir ese precioso talismán que, rompiendo todas las ligaduras, abre siempre horizontes infinitos á las legítimas aspiraciones del talento.

—*Glorulú, guli, guli*—exclamaron los pavos dándose por aludidos.

—¡Bravo!, ¡magnífico!—exclamaron todos los gansos.—¡Lo que es la ilustración! Continúa, continúa.

—Me honráis con demasía, señores—contestó modestamente el zorro;—pero sentiría molestaros por lo intempestivo de la hora.

—Se consultará á la cámara si es que han pasado las de reglamento—dijo un pavo.

—Que hable, que hable,—graznaron todas las aves.

—Pues bien, señores: decía que las antiguas instituciones á que vivís sujetos son ya un verdadero anacronismo; ¿qué digo?, un insulto á vuestros legítimos derechos, á vuestros derechos ilegales, inalienables, imprescriptibles, anteriores y superiores á toda legislación. Son la rémora de vuestra autonomía, y hoy el que no es autónomo no es nada.

—¿Qué es ser autónomo?—preguntó un pavo.

—*Autónomo* es una palabra compuesta de dos voces griegas: *autos* y *nomos*, y significa el que se rige á sí mismo; el que se dicta su propia ley; el que se da su *constitución interna*; el que obra libremente.

—Es decir, el que si quiere corre—dijeron los patos que no podían correr.

—El que quiere, nada—dijeron los pollos, que no habían nacido para nadar.

—El que si quiere, vuela—dijeron los gansos queriendo no ser menos que las águilas y las golondrinas.

—Justo, señores, justo, pero todo eso hay que decirlo en griego.

—¡Magnífico! ¡Magnífico!—exclamaron á coro todos aquellos *amantes de la libertad*, soñando ya con la ganga que se les entera por las puertas.

—Esto clama—gritaron los polluelos;—aquí nadie puede dictar leyes más que la cluoca blanca, que por ser nuestra madre es la que tiene autoridad y la única que no puede engañarnos.

—No hay autoridad que valga—contestaron unos.

—Es un anacronismo—gritaron otros.

—Cada uno debe darse su *constitución interna*—prorrumpieron la mayor parte, armando un alboroto.

—Hijos míos, no rompáis la fraternidad—dijo el zorro desde abajo.—Ante todo, la fraternidad, porque sin fraternidad no hay nada. Y vosotros—añadió dirigiéndose á los de la oposición,—sed *tolerantes*, queridos míos, y no desdenéis las *transacciones*. Enhorabuena que respetéis á vuestra buena madre, pero no obsta para que os *acomodeis á los tiempos y á las circunstancias*. Además, nunca conviene irritar los ánimos ni comprender la buena causa con una resistencia temeraria. La verdad triunfa siempre por sí misma, y, por consiguiente, la libertad no debe alarmaros. ¡Ah!, si supierais lo hermosa es la libertad. Donde ella ha penetrado se ha visto florecer el comercio, crecer la industria, animarse la agricultura; en fin, hasta las artes, las ciencias y las letras, han adquirido vida y desarrollo.

—Sí, amigos míos—continuó el zorro adoptando el tono de D. Emilio para acabar la sinfonía con un golpe de efecto,—el sol de la libertad todo lo vivifica; á su calor todo crece; es el prisma poderoso que de los pliegues de la blanca y pura luz que baja de

os Cielos, ha logrado derramar sobre la tierra los múltiples encantos de sus vivos colores.

—¡Bravo! ¡bravisimo!—exclaron todas las aves, sin entender palabra

—¡Viva la libertad y abajo lo antiguo!—continuaron gritando. —¡Rompan los obstáculos tradicionales! ¡Abramos las puertas á las nuevas ideas!

Al oír esto, la gente menuda, que no estaba para abrir puertas, corrió á cobijarse bajo las alas de su madre con ese instinto para salvarse que Dios da siempre á los inocentes.

Entre tanto el gallinero en masa se dirigió contra el nido de la clueca cantando coplas patrióticas.

Cuando la pobre vió llegar á sus hijos de aquel modo, sintió que se le desgarraba el corazón. Quiso hablarlos, pero no fué oída. El tumulto crecía por momentos.

—¡Abajo los déspotas!

—¡No más fanatismos!

—¡Queremos ser libres!

Entonces la ciencia no tuvo más remedio que huir de sus propios hijos.

—Venid—dijo á los que le quedaron fieles—yo os salvaré á vosotros, ya que los demás no quieren salvarse.

Y dando un vuelo se encaramó con ellos en un sitio muy alto.

Entonces la revolución triunfante se dirigió llena de regocijo á la puerta del gallinero.

—¡Viva la libertad!—gritaron todos abriéndola de par en par.

—¡Viva!—contestó el zorro lanzándose al cuello del primer pavo que encontró en mejores condiciones para aplicarle la *constitución interna*.

—¡Qué simpático!—iban á decir ya las gallinas, creyendo que aquello era un abrazo.

Pero un graznido en *mi bemol*, lanzado por la víctima, las puso al tanto del negocio.

—¡Horror!—exclamaron huyendo por todas partes al ver correr la sangre.

Pero era tarde. El liberalísimo zorro, con una rapidez vertiginosa y una maestría digna de mejor arte, fué introduciendo á cada una el autonómico diente de la civilización.

Un momento después, la clueca sólo veía desde lo alto un montón de cadáveres.

Por la copia, ARTURO.

## DIMISIÓN

### PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA FRANCESA

Madrid, 16 (á las 8 mañana).—Tropizando M. Casimiro Perier con grandes dificultades para lograr la formación de un ministerio, después del triunfo de los radicales en la Cámara con motivo del asunto relativo á la duración de las concesiones otorgadas á las Compañías del Mediodía y de Orleans, ha presentado la dimisión de su cargo de Presidente de la República. Reina aquí indecible expectación.

### Asesinatos en Armenia

Ha dado ya cuenta el telégrafo de las horribles matanzas ocurridas en Armenia, á consecuencia del profundo odio que profesan los turcos á los cristianos. Cuanto se pudiera decir respecto de las demasías y crueldades cometidas por las autoridades otomanas, sería pálido ante el cuadro recargado de horrores, que testigos presenciales hacen por escrito á la Asociación anglo-armenia de Londres. Así se comprende que semejantes sucesos traigan excitadísimo á los armenios, é indignados á los países civilizados que más influyen en aquellas regiones. Vayan como muestra los siguientes hechos que reproducimos con toda clase de reservas y que explican perfectamente la agitación armenia en la parte de Cilicia.

El Arzobispo de Marash ha sido trasladado á la prisión de Alepo, en donde se cree se le haya ahorcado. El Obispo de Adquin y el Arzobispo de Zeitoun han sido condenados á muerte, á causa de haberse siempre opuesto á la despótica conducta de los otomanos.

El padre Garask también ha sido ahorcado, y la monja Isabel y otras veinticinco compañeras han sido condenadas á tres años de cárcel habiéndose dado el caso de que otras seis monjas han fallecido á consecuencia de los malos tratos que se las dió.

## CHINOS Y JAPONESES

El *New York Herald* desmiente la noticia lanzada por el *Times* de que el almirante Freemantle había recibido la orden de impedir la entrada del Yang-Tze á las escuadras japonesas.

Según parece, éstos no abrigan el propósito de atacar á Shanghai. Todos sus esfuerzos se dirigen á efectuar la toma de Pekin, que es, por ahora, su único objetivo. Mas tarde quizá atacarán á Formosa, y es casi seguro que no encontrarán para ello ningún obstáculo en la escuadra china.

El corresponsal en Berlín del *Standard* pretende saber de buen origen que el Japón ha formulado las siguientes condiciones para que sirvan de base á las próximas negociaciones de paz:

«Independencia de Corea bajo el protectorado del Japón.

»Cesión, por parte de China, de ciertas islas en favor del Japón.

»Desmantelamiento de los fuertes de Takón, Port-Arthur y Wei-Hai-Wei, que perderán además su carácter de puertos militares; sus fuertes serán arrasados.

»Demolición de todas las fortificaciones que existen en la frontera de Corea.

»Derecho por el Japón de señalar el número y tipo de los buques de guerra chinos.

»Una fuerte indemnización de guerra, y á ser posible el establecimiento de relaciones amigables con China, con el fin de preparar una alianza chino-japonesa.»

Los japoneses avanzan sobre Chinchow.

Los chinos se retiran lentamente en dirección de la gran muralla en la que se cree se detendrán para hacer frente al enemigo.

Una espesa capa de nieve hace que la marcha resulte difícil.

Ha habido gran número de encuentros de poca importancia, y los chinos han abandonado numerosos heridos sobre el terreno.

Un despacho de Kaiping contiene detalles complementarios sobre la toma de esta ciudad.

Las tropas japonesas tomaron desde el primer momento las posiciones que de antemano les habían sido señaladas por el general Nodzu, y el movimiento de avance empezó poco después.

La brigada del segundo ejército, bajo el mando del general Nodzu, marchó contra los chinos que estaban acampados en las cercanías de Kaiping; el ataque tuvo lugar al amanecer; pero la nieve lo hacía difícil, sobre todo para la artillería.

Los chinos tenían 12 piezas de campaña y dos ametralladoras, y serían unos tres mil.

La batalla duró cuatro horas, y terminó con la retirada de los chinos en dirección de Haiskatsé, retirada que degeneró en derrota muy pronto al ser perseguidos por los japoneses. Estos ocuparon á Kaiping sin disparar un tiro, é inmediatamente instalaron un telégrafo de campaña.

Las fuerzas japonesas ocupan una fuerte posición estratégica.

Los chinos que se encuentran en New-Chang y sus cercanías están amenazados de ser cogidos entre dos fuegos, y su situación resulta crítica.

Diez mil chinos que marchaban en dirección de Kaiping se retiraron al saber la derrota y toma de esta ciudad.

### NOTICIAS GRAVES DE FILIPINAS

A la salida del último correo de Filipinas decíase públicamente en Manila que el general Blanco había regresado de Iligán mucho antes de lo que pensaba á consecuencia de cartas urgentes que le dirigieron las autoridades de aquella colonia.

Decíase que había sido cogida una carta del agitador Rizal al cónsul alemán, en la que se contenían revelaciones de trabajos filibusteros; que al gobernadorcillo de un pueblo de Batangas también se le había sorprendido una correspondencia en igual sentido, y que los descontentos de Batangas, La Laguna, Bulacán y Pampanga se

movían y agitaban en las logias masonicas, que cada vez se extienden más por todo el Archipiélago.

Graves son estas noticias; ahora falta saber si al fin el Gobierno calamitoso que des gobierna la Península y sus colonias se determinará á llamar la atención del *bondadoso* general Blanco, para que no se duerma y piense en algo más que en los moros de Lánao.

Hay otros moros más terribles para la integridad de la patria.

### ¿Sepultados por la nieve?

En la Dirección de Comunicaciones había el día 14 por la tarde gran alarma por ignorarse el paradero de dos cuadrillas de obreros que habían salido á recomponer la línea telegráfica en el puerto de Navacerrada.

Los obreros habían partido de Madrid hace dos semanas, llevando al frente un oficial del Cuerpo de Telégrafos.

Preguntóse á Segovia, y respondieron que allí nada sabían de tales operarios. Todas las demás pesquisas hechas han sido inútiles.

Existe, por lo tanto, la prevención probable de que las nieves hayan sepultado á las cuadrillas de obreros.

Hoy se practicarán pesquisas sobre el terreno para averiguar si la triste noticia es cierta.

## Noticias varias

— Según *La Estafa*, importante revista financiera que suele estar bien informada, el ministro de Hacienda ha acogido favorablemente la exposición que le han presentado valiosos elementos de la Banca de Madrid, solicitando la supresión del impuesto de 5 por 100 sobre la amortización, creado por el señor Gamazo.

— Un rasgo de verdadera generosidad, que debe servir de ejemplo á las personas pudientes, llevó á cabo en Santander una cigarrera.

El día 12 se presentaron al director de la cárcel de aquella capital dos mujeres con un gran paquete que contenía 12 camisetas, 12 calzoncillos y 12 pares de calcetines.

— Esto es para los presos más necesitados —dijéronle al director, al mismo tiempo que entregaban las prendas.

Preguntadas de quien era el obsequio, respondieron las mujeres:

—Diga usted á los presos que se lo agradezcan á una cigarrera.

— En la cárcel de Granada ha ocurrido un sangriento suceso, que ha costado la vida á tres personas, entre ellas al autor del crimen.

Estando el jefe de la cárcel sentando la filiación de Nicolás Fernández, que había sido preso por hurto de una burra, este sacó una pistola y le intimó para que le dejara salir.

Apercibióse el preso de que un guardia por detrás intentaba sujetarle, y volviéndose contra él le descerrajó un tiro, dejándole muerto. Mientras esta escena ocurría el director logró escaparse.

El Nicolás Fernández se fué al patio con el propósito de huir; un preso intentó detenerle, y recibió un balazo en el corazón.

Todos los dependientes de la cárcel tuvieron que encerrarse.

Por fin llegó la guardia del presidio, y como el asesino se negara á rendirse, hizo fuego, dejándole muerto.

— La prensa de Almería denuncia á las autoridades lo que viene ocurriendo desde el año 1884, en el que una señora confió un legado de 100.000 duros por la fundación de un Montepío que aliviase la situación del menesteroso, á dos caballeros, sin que éstos se hayan vuelto á acordar de su compromiso.

— A petición del Rmo. P. Vicario General de los Carmelitas, se ha dignado Su Santidad subsanar todas las recepciones inválidamente hechas al ingresar los fieles en la Cofradía del Carmen, por cualquier motivo que hubiesen sido inválidas. Esta subsanación alcanza hasta el 20 de Junio de 1894.

— Las últimas noticias de Francia dicen que después de cuatro días de incesantes trabajos se ha conseguido abrir caminos entre las nieves á casi todas las aldeas que estaban bloqueadas, y expuestos sus moradores á morir de hambre. En Carlón han sido destruidos por una avalancha dos caseríos, y en Soleillau han quedado en ruina por igual causa otras cuatro casas.

## Noticias telegráficas

Roma 13.—En Reggio (Calabria) se han sentido hoy tres nuevos sacudimientos subterráneos, produciendo indescriptible pánico.

En Palermo, Anzano y Montaguto la nieve ha causado el hundimiento de cuatro casas, ocasionando la muerte de tres individuos y heridas graves á otros dos.

En Quince, Caserta, se hundió una cueva, dejando enterrados á 11 pastores, de los que ocho perdieron la vida.

Marsella 13.—El vapor correo *Anais*, que con tres pasajeros y 10 tripulantes se dirigía á Certe, fué sorprendido por un terrible ciclón que le hizo naufragar cerca de nuestro puerto.

Todos los pasajeros y tripulantes han perecido.

Budapest 14.—El Sr. Perozel se encargará de la cartera del Interior y el Sr. Wlasitch de la de Cultos. El barón Fejervary conservará la de la Defensa Nacional.

Londres 14.—En todas las islas nieva abundantemente.

Los vapores procedentes de Ostende y Calais llegan con gran retraso.

Anúnciase nuevos siniestros marítimos.

Paris 14.—A las doce de la noche proximoamente ha hecho explosión en el número 65 de la calle Monceau una bomba.

Colocada en una de las ventanas del piso bajo fué vista por uno de los criados que se disponía á entrar en la casa. Advertido de ello el portero, la arrojó al centro de la calle, donde estalló, rompiendo los cristales de las ventanas y un reverbero.

Afortunadamente no ocasionó desgracia alguna personal.

Desconócese quien pueda haber sido el autor del atentado.

Créese que la máquina era una caja de hoja de lata cargada de balas y metralla.

El periódico *Le Matin* dice que el aparato que estalló en la calle Monceau no era de gran tamaño, y viene á ser como las cajas de hoja de lata que se usan para los bizcochos ingleses.

Debía tener también una capa de aluminio. Ni el criado ni el portero vieron mecha alguna encendida, por lo que puede suponerse que la bomba de las que estallan al volverse (*à renverser*)

Debía contener dinamita, pólvora de caza, cascotes de granada, hierro y acaso balas. Estaba cerrada con yeso y rodeada por un aro.

País 15 — La caída, ó más bien dicho, el derrumbamiento del gabinete Dupuy, ha producido gran alegría en los centros republicanos.

Dícese que Mr. Périer llamará á monsieur Brisson para constituir ministerio, pero según se dice éste rehusará, oponiéndose sus amigos á que abandone la presidencia de la Cámara.

La prensa en general cree que la única solución posible es la formación de un ministerio de concentración republicana.

Es posible que forme ministerio monsieur Bourgeois.

Más de cinco mil empleados de las Compañías de tranvías de Nueva York se han declarado en huelga.

Ha salido de Hong-Kong para el Japón la escuadra inglesa.

Buenos Aires.—Considérase probable el desarme de las repúblicas del Brasil, Argentina y Chilena, habiéndolo negociado los Estados Unidos.

Londres 16.—La mina de carbón *Diglake* se ha inundado; trabajaban en la misma 120 mineros; témesese que hayan perecido 90.

Roma 16.—En el Valle de Rio Debesá ha ocurrido una sangrienta batalla entre las tropas italianas y las abisinias reunidas á orillas del Tigris. Las italianas han obtenido una victoria completa.

## BOLETIN RELIGIOSO

### SANTOS DE MAÑANA.

S. Canuto, rey; S. Mario y compañeros mártires; S. Germánico, mártir, Stas. Pía y Germana, mártires.

### S. CANUTO, REY

Este Santo, fué rey de Dinamarca, limpió de piratas los mares y extendió grandemente la fe cristiana. Murió modelo de bondad, en 1087.

### OFICIO DIVINO

Día 19. Sábado. De S. Canuto, mártir. *Encarnado. Semidoble.* com. de los Santos Mario etc. mártires. Visperas (en Palma) de S. Sebastián, com. de la Dominica. (en los pueblos) del Santísimo nombre de Jesús.

CULTOS

**Mañana sábado.**—En San Jaime, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á San Sebastián; exposición á las seis; á las diez horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, novena y la reserva. En la Catedral, por la noche, se cantarán solemnemente completas en preparación á la fiesta de S. Sebastián. En Santa Cruz, por la noche, empezará la novena de S. Sebastián. En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, el ejercicio de la Felicitación Sabatina. El ejercicio del día 19 consagrado á San José se hará en las iglesias y horas de costumbre.

CORTE DE MARÍA.

En San Nicolás, á la Virgen de Lluch.

GACETILLA LOCAL

Ayer desde las cinco de la madrugada hasta las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, se celebraron sucesivamente misas en la capilla de la Asociación de Hijas de María en sufragio de las almas de las asociadas fallecidas durante el año 1894, y á las diez y media los solemnes funerales.

A los incruentos sacrificios asistieron muchas señoritas asociadas con el piadoso objeto de rogar á Dios por el eterno descanso en la mansión de los Santos de sus hermanas de tan benemérita Asociación.

En medio de la nave del centro se había levantado un modesto túmulo, en el que se veían coronas de siempre vivas y otras alegorías, símbolo de la pureza y virginidad, expresivo recuerdo que les tributaba la Asociación.

Ayer tarde, por hallarse gravemente enfermo, fué Viaticado nuestro buen amigo D. Miguel Frau, Cura-Párroco de San Miguel.

Esta mañana hemos procurado enterarnos del estado del enfermo y se nos ha dicho que había experimentado una ligera mejoría.

Suplicamos á nuestros amigos que nos acompañen con sus oraciones á impetrar de Dios que alivie y devuelva pronto la salud á tan ilustrado y virtuoso sacerdote.

Al acto de la bendición de las bestias que según costumbre tuvo lugar ayer en la calle de San Miguel frente á la iglesia de San Antonio de Viana, asistió gran concurrencia.

No ha lleado á nuestra noticia que ocurriese ningún atropello; sin duda se debe á las acertadas disposiciones dictadas por el Sr. Alcalde y secundadas por la fuerza municipal.

El Sr. Gobernador civil recuerda á los alcaldes de los pueblos de esta provincia la obligación que tienen de devolver, lo más pronto posible, al jefe de la Zona de Reclutamientos las relaciones de pases de los soldados sorteados en el último reemplazo que este les remitió en el mes de Diciembre último.

Nuestro amigo D. Gabriel Llabrés ha sido nombrado socio correspondiente de la Academia de la Historia y miembro de la Comisión de Monumentos para cubrir la vacante que dejó D. Alvaro Campaner y Fuertes.

Por falta de licitadores, y esto que no escaseó la concurrencia, no pudo efectuarse ayer la subasta que debía verificarse en los bajos de la Delegación de Hacienda del carruaje mortuorio de tercera clase y caballerías aprehendido con tabaco de contrabando en la puerta de Jesús.

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial se acordó el pago de la cuenta de gastos de viaje efectuado á París por el Dr. D. Rafael Rifas con objeto de practicar el estudio de la seroterapia de la difteria en cumplimiento del acuerdo tomado por la Diputación en 10 de Noviembre del año anterior.

Se ha remitido al Alcalde de Buñola el proyecto de ensanche del cementerio de aquella villa formado por el arquitecto de provincia Sr. D. Juan Guasp.

A las doce de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Isleño*, conduciendo la corres-

pondencia, 10 pasajeros y carga general.

Anteayer por la mañana en el patio del cuartel del Cármen fué fotografiado el regimiento Regional de Baleares en traje de marcha.

Amenizó el acto la banda de dicho cuerpo.

Esta mañana han abandonado nuestro puerto los vapores-correos *Lulio* y *Unión* dirigiéndose respectivamente á Valencia y Alicante con escala á Ibiza, llevándose ambos correspondencia, pasaje y carga.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 15.—Varones, 3.—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 15

D. Andrés Pou Ros, con doña Juana M. Juan Vidal.

Defunciones

Día 17

María del Cármen Miró Aguiló, viuda, de 78 años, calle de Jovellanos, de congestión pulmonar.

Francisca Moner Alemañy, viuda, de 77 años, calle de Lulio, de nefritis.

Antonia Cladera Gordillo, viuda, de 73 años, calle de Salas, de bronquitis crónica.

Francisca Payeras Palmer, soltera, de 65 años, calle de Zavellá, de catarro bronquial.

Amalia Manaque Pérez, viuda, de 36 años, calle de la Unión, de tuberculosis.

Hospital civil

Día 17

Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varón y 1 hembra.—Altas, 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público

Día 17

Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Teros, 0.—Novillos 0.—Terneras, 0.—Carneros, 1.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 78.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 3.—Cerdas, 6.—Lechonas, 0.

Volateria.—Gallos, 41.—Pollos, 52. Gallinas, 104.—Pavos, 7.—Pavas, 9.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejitos, 0.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

FONDEADOS

Día 17

De Mahón vapor Ciudad de Mahón, de 540 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Seguí, con 17 trip., 8 pas., valija y efectos.

De Barcelona vapor Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 23 trip., 10 pas., valija y efectos.

DESPACHADOS

Día 17

Para Santa Pola laud Virgen del Cármen, de 32 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Jover, con 7 trip. y efectos.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 18 Enero—9 mañana

Barómetro.	63'2 mm.
Termómetro seco.	10'8 grados.
Id. húmedo.	8'0 »
Mínima.	9'6 »
Reflector.	4'8 »
Dirección del viento.	N.
Descenso del barómetro en 24 horas.	5'8 »
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma</i>	
Cédito Balear.	95'25
Cambio Mallorquín.	50'50
Fomento Agrícola.	62'00
<i>Barcelona</i>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior.	72'85
4 p <sup>o</sup> exterior.	81'96
Billetes Hipotecarios de Cuba.	110'00
Ferro-carriles del Norte.	26'65
París.	73'93

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 17 á las 7'45 n.

En el salón de conferencias ha circulado el rumor de que en el consejo de hoy el Sr. Puigcerver ha anunciado su dimisión por la cuestión de trigos. El Sr. Canalejas lo ha negado.

Madrid 17 á las 8'15 n.

París.—En la elección de presidente de la república, Mr. Brisson ha obtenido 344 votos, Mr. Faure 216 y Mr. Waldeck Rousseau 185, resultando empate; reina ansiedad. Los círculos están animados. Créese que se elegirá á Mr. Brisson.

Madrid 17 á las 10'15 n.

Han conferenciado los Sres. Abarzuza y Romero Robledo para la fórmula de la de Cuba; pareciéoles excelente la idea de acentuarse la necesidad de elevarse el arancel de trigos. El Sr. Groizard se opone á los derechos de consumos en la frontera.

Madrid 18 á las 12'15 m.

Versalles.—La asamblea ha elegido presidente de la república Mr. Faure por 428 votos; Mr. Brisson tuvo 361. Mr. Faure ejercía el Ministerio de Marina.

# SECCION DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5:30 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7:25 m., y 5:40 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7:25 m., 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.  
**Tren periódico.**—De Inca á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

## Correos

*Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.*

### SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).  
Jueves, ninguna.  
Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.  
Domingos, dos tarde, para Barcelona (v a de Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahon (via de Alcudia).  
Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).  
Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos, ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.  
De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

COMPANIA INGLESA  
DE  
SEGUROS MARITIMOS  
Y CONTRA INCENDIOS  
LA UNION COMERCIAL  
LONDRES  
Capital  
PESETAS 62.500.000  
AGENTES  
MARTINEZ Y PLANAS  
SAN JUAN, 20  
PALMA DE MALLORCA  
Y EN EL Banco de Felanitx  
FELANITX

## ESTABLECIMIENTO MONTANER

SINDICATO, 2 Á 10

### BARATURA VERDADERA

Liquidación de temporada en géneros para Señora y Caballero

#### Artículos para Señora

Franelas algodón . . . . . á 3 reales cana  
Pañetes para vestidos . . . . . 5 ptas. corte  
Lanas apañadas para vestido. 8 rs. cana  
Pañetes lisos pura lana . . . . . 12 „ „  
„ dibujo pelo mochair. . . . . 14 „ „  
Paños para capas . . . . . 15 „ „  
Chaquetas y confecciones de paño . . . . . 4 ptas. una  
Gerseys . . . . . 2 „ „  
Boas pluma . . . . . 5 „ „  
Refajos de punto pura lana. . . . . 5 „ „  
Pasamanerías novedad con rebaja de 50 á 75 por ciento de su valor. Notables y verdaderas rebajas en todos los artículos de esta Sección.

#### Artículos para Caballero

Cortes de trajes paten lana. á 5 ptas. corte  
„ jerga azul ó negra. . . . . 7 „ „  
„ pantalón paten lana. . . . . 2 „ „  
Tricots negros de 12 y 14 reales palmo. . . . . 1 pta palmo  
Ricos estambres negros ó azules. . . . . 5 rs. „  
Camisetas algodón. . . . . 2 1/4 „ „  
„ rusas. . . . . 7 „ „  
„ de lana. . . . . 13 „ „  
Calcetines. . . . . 1 „ par  
Macferlanes confeccionados. . . . . 28 ptas. uno  
Capas Madrileñas . . . . . 20 „ „  
( apotes para Caza. . . . . 12 „ „

Para niño—Trajes de punto lana confeccionados á 4 ptas. uno.

## Del Centro General de Anuncios

# SAN JOSÉ

FARMACIA Y LABORATORIO ANALÍTICO-GALÉNICO

DEL LICENCIADO

## F. ANTICH É IZAGUIRRE

Colón, 34 y Siete Esquinas, 5—Palma de Mallorca

Este establecimiento se abrió el 12 del actual.  
Cuenta con un Laboratorio dedicado exclusivamente á análisis, que le permite garantizar la pureza de sus medicamentos.  
Usará de agua esterilizada, ó exenta de microbios por el filtro Chamberland Pasteur sin aumento de precio, en todas las recetas que lo exijan.  
Cuando le lleguen de Paris los instrumentos encargados al efecto, analizará, cualitativa y cuantitativamente orinas, abonos, vinos, etc.  
Hoy ofrece el análisis suficiente para averiguar la buena calidad de la leche.

De mujer á 2:50 pesetas.—De cualquier otra clase no adulterada 2 pesetas

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto de vino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle de Maura

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Cuartera, 2, y plaza de la Libertad, 10.

# VALENZUELA

LA ACREDITADA MAGNESIA EFFERVESCENTE

MAGNESIA

NOVENA EN HONOR DE SANTA PAULA  
(Con licencia y aprobación eclesiásticas)

Call 1.

## ANTIREUMÁTICO MARTORELL

Cura todas las dolencias conocidas con el nombre de *Reumatismo*, ya sea éste, *agudo* ó *crónico inflamatorio*

## PILDORAS MARTORELL

CONTRA LA TOS

Calman inmediatamente la Tos y facilitan la expectoración

FARMACIA DE B. MARTORELL